La esfera de autonomía financiera: un estudio comparativo de dos municipios de la zona metropolitana de Oaxaca

Lic. Jiménez Jiménez, Alan D¹; Dr. González Pérez, Horacio²; Dra. Carrera Hernández, Ady Patricia³; Dr. Camacho Vera, Joaquín Huitzilihuitl⁴

Resumen

Los municipios han sido relegados del papel de instituciones indispensables dentro del contexto mexicano, el diseño del modelo federal ha propiciado una vulnerabilidad hacia los gobiernos locales, así mismo, factores como la descentralización financiera y el desempeño institucional han contribuido a generar una dependencia financiera de parte de los municipios hacia las participaciones y aportaciones, dejando endebles sus haciendas, lo cual ha provocado una limitación en su autonomía financiera. En este sentido, la presente investigación tiene por objetivo identificar cuáles son los factores dentro de dos municipios metropolitanos de Oaxaca con distinto régimen político que contribuyen a la expansión de su autonomía financiera y la medición del impacto que ésta tiene en la prestación de los servicios públicos. El apartado teórico estará soportado bajo el enfoque de gobernanza local, misma que es entendida como una forma de hacer gobierno con la participación de actores públicos, privados y sociales que exponen sus intereses y negocian para la toma de decisiones locales. La metodología propuesta se sustentará en un paradigma explicativo con un enfoque cuantitativo, así mismo tendrá un alcance descriptivo longitudinal, se optará por el método deductivo y se empleará la técnica de campo, para la recolección de datos, se recurrirá al método de encuesta y como instrumento se aplicará un cuestionario cerrado de opción múltiple. Así mismo, para el análisis de los datos se empleará estadística inferencial, bajo un análisis bivariable y se aplicarán las técnicas estadísticas de correlación y regresión simple, todo lo anterior apoyado por el software estadístico SSPS o PSPP. El resultado de la comparación permitirá comprobar si la hipótesis planteada referente a que un municipio de usos y costumbres tiene mayor grado de autonomía financiera que uno regido por partidos políticos lo que les permite una mejor prestación de los servicios públicos.

Palabras clave: Municipios, autonomía financiera municipal, federalismo fiscal, gobernanza local.

¹ Estudiante del segundo semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: alandelfino94@gmail.com

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: gonzaphds@gmail.com

³ Profesora-investigadora, Codirectora del Comité Tutorial, adscrita al Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales, Instituto Politécnico Nacional, e-mail: adymex@yahoo.com

⁴ Profesor-Investigador, Asesor 1 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: camachovera@unsis.edu.mx